

> Historia

“Bolivia, su historia”, una herramienta para entender el devenir y el futuro del país

jueves 02 de julio de 2015

La colección Bolivia, su historia ha sido pensada como un instrumento de reflexión para desarrollar una mirada crítica sobre la sociedad boliviana en su pasado, presente y futuro, dice Rossana Barragán, miembro de la Coordinadora de Historia que publica la obra de cinco tomos (el último de dos volúmenes) sobre el devenir del país.

“Estos libros se han pensado también como instrumentos de reflexión sobre el pasado, el presente y el futuro —explica la historiadora Barragán. Para nosotros la historia permite desarrollar una mirada crítica y reflexiva contribuyendo así a la creación de un pensamiento analítico y de una ciudadanía informada y activa. En este sentido se ha hecho el esfuerzo, por ejemplo, de sintetizar autores y estudios especializados haciéndolos accesibles para una amplia audiencia. En otros casos se ha buscado mostrar debates y divergencias que existen sobre un tema determinado o (sobre) cómo algunos eventos o procesos han tenido diferentes interpretaciones en diversos momentos de nuestra historia”.



La serie Bolivia, su historia aborda la mirada arqueológica (10.000 aC-1532); los siglos coloniales (1532-1730); las reformas, rebeliones e Independencia (1730-1825); la República de Bolivia: desde su emergencia y nacimiento hasta sus centenarios (1825-1925); y el siglo XX: del nacionalismo al Estado Plurinacional.

Barragán comenta que uno de los grandes desafíos de la Coordinadora de Historia fue pensar y preparar una obra de historia de Bolivia para un gran público: “Fue claro, desde el inicio, que no queríamos una historia destinada para historiadores o para especialistas en el ámbito de las ciencias sociales o humanas. Queríamos llegar claramente a un público lo más amplio posible. Este reto no ha sido nada fácil. Por un lado tuvimos que pensar en los contenidos: no podían ser tan generales que puedan convertirse en banales o en lo que todos ya conocen; pero tampoco podían ser muy específicos y detallados. Por otro lado se planteó el tema del lenguaje: escribir de manera sencilla sin por ello sacrificar un contenido complejo. No quisimos tampoco privilegiar solo ciertos aspectos (como los políticos) y por ello optamos por tener un volumen por periodos para tener mayor espacio para incluir diversas temáticas. Finalmente, buscamos ser lo más inclusivos que pudimos tratando de que en estos volúmenes se encuentren historias de distintos grupos sociales y regiones; distintos temas del ámbito económico, social y político y diversas problemáticas que atañen a todos o a ciertos sectores”.

Los desafíos no fueron fáciles debido a que no existen investigaciones sobre todos los temas o porque se nota la carencia de suficientes trabajos recientes sobre algunas regiones del país. Barragán aclara: “el conocimiento que tenemos puede tener mucha profundidad y trayectoria en algunos casos pero no en otros. Había por tanto que enfrentar también las propias limitaciones de nuestro conocimiento. Hay por ejemplo muchos temas que han sido ampliamente investigados en países vecinos pero aquí no han sido abordados y existen también muchas publicaciones sobre algunos pero muy poco o nada sobre otros; o se han estudiado algunos aspectos pero solo para algunos periodos históricos. De ahí también la propia heterogeneidad temática que puede existir entre un siglo y otro”.

Los 29 investigadores involucrados en el proyecto no sólo plasmaron sus propios resultados de investigación, sino que además en cada caso condensaron el conocimiento publicado en libros, artículos y ponencias dispersas.

Los cinco tomos (seis volúmenes) se publicaron paulatinamente, cada fin de semana, con el diario La Razón. La presentación de los libros se realizó el 23 de junio, en el Espacio Simón I. Patiño en la ciudad de La Paz.